
★協同村では、３蜜に注意しながら、農作業や雑木林の整備を、職員や協同村運営委員、農作業応援隊、草刈り隊、ワ

ーカーズコープさん、農業塾の皆さんなどのメンバーによって継続しております。毎週メンバーに発信している農作業

報告を、皆さんとも共有するために掲載いたします。 

                                    協同村運営委員会事務局 赤間幸彦 

【作業報告（6/20～6/22）】  

・6/20（日）AM。第 7回農業塾が開催されました。作業は盛りだくさんで、大豆・落花生の蒔き直し、里芋の追肥・

土寄せ、太陽熱消毒のための透明マルチ貼り、とうもろこしの間引き、ゴマの手入れなどを行ないました。1人では

できない透明マルチの切断や貼る作業も、塾生みんなの協力で無事に終えることができました。これからは塾が開か

れない週でも、こまめな手入れと収穫が必要になります。 

                                           

 

 

 

 

 

 

 

 

・6/20（日）AM。食と農の宮良さん・三好さん、応援隊の岡本さん・望月

さん・吉崎さんが、実験圃場の落花生の除草をしてくれました。 

PM。引き続き応援隊の岡本さん・望月さん・吉崎さん、農業塾生の鵜飼さ

んご夫婦・鈴木さん、カレイドスコープ（所沢農福連携協議会）メンバーの

いちあん（デポー所沢にパンを納入しているこだわりパン屋）の市川さん・

マザアス（精神障がい者の就労支援 B型事業所でジャム製造）の田中さん、

職員小山・赤間で、小麦の刈り取りを行ないました。かなりの面積で終わる

か危ぶまれたのですが、皆さんのチームワークで無事完了することができま

した。皆さん本当にお疲れ様でした。しばらく乾燥させた後に、次は脱穀作

業。脱穀作業も大募集です！麦は粉にしてピザ作りやパン作り企画を検討中

です。 

 

 

 

 

 

 

 



・6/21（月）一日。農業塾生の鵜飼さんご夫婦と鈴木さんが、自主的に所沢城の実験圃場の除草を行なってくれました。

連日、お疲れのところ、本当に助かります！ありがとうございます。 

・6/22（火）一日。応援隊の榑松さん・吉崎さん、農業塾生の鵜飼さんご夫婦・鈴木さん、職員小山・赤間・菊地で、 

実験圃場の落花生の除草、ナス・トマトの除草・芽かき・誘引、小麦刈り跡地のバヤ刈り機による除草作業を行ないま 

した。お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（6/26～6/30）】  

・6/26（日）AMどんぐりヤマ整備作業を行ないました。活用協議会のメンバーに加えて、農業塾の鵜飼さんご夫婦・

鈴木さん、応援隊の吉崎さん・重盛さん、ヤマ応援隊の引間さん・内海さん・沢柳さん・石川さんご夫婦・上村さん

ご一家と大勢の皆さんが参加してくれました。おかげ様で、新たにカシナガキクイムシが確認された木の対策・駐車

場予定地の切り株の除去と埋め立てを終えることができました。ヤマの整備作業は、7月～9月は蜂の被害が懸念さ

れるために休止し、10月から再開になります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・6/30（水）AM所沢市城の実験圃場の里芋畑の除草を行ないました。農業塾の鵜飼さんご夫婦と鈴木さん、赤間とで実

施しました。里芋と一緒に雑草も凄い勢いでしたが、皆さんのご協力で株元も含めて取り除くことができました。PMさ

んとめの実験圃場のナスの支柱立て・トマトの誘引を行ないました。鵜飼さんご夫婦が手伝ってくれました。本当にお

疲れ様でした。 

 

 

 

 

 



【作業報告（7/4～7/7）】  

・7/3（土）実験圃場麦の脱穀、7/4（日）第 2回綿くらぶは、悪天候のため中止となりました。 

・7/6（火）一日。千葉単協に種の共同購入打ち合わせと虹と風のファーム見学に行きました。理事とサスティナブル

委員会メンバー5名と職員鳥山・小山・赤間が参加しました。千葉で種の共同購入に取り組んでいる浜名農園でお話

を伺った後、八街市の複数の圃場を見学させていただきました。保冷庫やビニールハウスなど施設が充実しており、

様々な問題で社会参加ができなかった方たちを、農業を通じて社会復帰できるきっかけ作りを築いているという、事

務局田辺さんの前向きな姿勢に感銘を受けました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・7/7（水）午前中、毎回お手伝いしてくださる農業塾の鵜飼さんと鈴木さん、そして職員小山で、実験圃場の麦の鳥除

け設置、落花生の草取り、協同村圃場の除草などの作業を行ないました。 

 実践農場の城の鶴首かぼちゃと里芋の生育は、非常に順調です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

実験圃場の麦の鳥除け            協同村の圃場            城の鶴首かぼちゃと里芋 

【作業報告（7/10～7/15）】  

・7/10（土）農作業応援隊の岡本さん、農業塾でこの間毎週お手伝いに来ていただいている鵜飼さんご夫婦・鈴木さん、

職員小山・赤間で実験圃場の麦の脱穀作業、唐箕掛けを行ないました。機械の操作や脱穀後の粒のより分けなど、時

間がかかりましたが、皆さんの協力で終わらせることができました。重量はまだ計測できていませんが、およそ 120

㎏以上はあるのではと思います。今後粉にして試作品づくりに活用します。 

 

 

 

 



・7/11（日）AM第 8回農業塾が開催されました。中央広場の堆肥切り返しと個人区画の鳥除け設置を 2チームに分

かれて行ないました。切り返しは蒸し暑さの中、交代しながら完了することができました。トマトやナスがカラスや

キジの食害の影響もあり、鳥除けヒモを個人区画が全て収まる規模に設置しました。お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

・7/11（日）AM。先週雨天でできなかった綿くらぶの植え替えと草引き・枝豆蒔き・その他の区画の除草を行ないま

した。協同村運営委員会宮良さん、金石さん、上石さん、鐘江さんに加え、綿くらぶの宮本さん、応援隊の宮崎さん

親子が参加してくれました。順調にいけば数日中に芽がでます。期待しましょう！強い日差しの中、お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

・7/13（火）所沢市城の実験圃場で、朝から里芋のマルチ剥がしと土寄せを行ないました。 

 連日の農業塾の鵜飼さんご夫婦・鈴木さん、ワーカーズコープの登坂さん・野村さん・津坂さん・田中さん・岩波さ

ん・藤間さん、職員小山・赤間の参加で実施し、無事土寄せを終わらせることができました。今後もう一度土寄せし

た後ワラを敷きます。冬にペーストで供給予定の隣の畑の鶴首かぼちゃは例年になく葉っぱが大きく順調です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



【作業報告（7/17～7/20）】  

・7/17（土）大豆の作付用に 6 月まで栽培していた麦の畑のバヤカリと、トラクター耕運を行ないました。いつも手

伝って下さるジョンさん（愛称）とす～さん（愛称）、小山とで行いました。山﨑さんに操作方法を教えてもらい、ジ

ョンさんはトラクター耕運も行いました。ホンモノの農家みたいです（笑）。 

・7/18（日）第 3回お芋くらぶが開催され、春馬鈴薯

の収穫を行ないました。暑さ対策のため、午前・午後

チームも合わせて9時～11時の時間帯で行ないまし

た。馬鈴薯畑の草を刈りながら、皆で宝探しのように

馬鈴薯を収穫できました。里芋畑やサツマイモ畑の草

引きも皆さんの協力で終わらせることができました。

梅雨明けの猛暑の中、本当にお疲れ様でした。 

・7/18（日）第 3 回お芋くらぶが開催され、春馬鈴薯の収穫を行ないました。暑さ対策のため、午前・午後チームも

合わせて 9時～11時の時間帯で行ないました。馬鈴薯畑の草を刈りながら、皆で宝探しのように馬鈴薯を収穫でき

ました。里芋畑やサツマイモ畑の草引きも皆さんの協力で終わらせることができました。梅雨明けの猛暑の中、本当

にお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

・7/20（火）午前中、落花生の草取りを榑松さんと小山で行いました。午前中とはいえ非常に暑かったので、手短に作

業は切り終えました。落花生の黄色い小さな花が咲き始めてきて順調に成長しています。お昼の長めの休憩の後、午

後 3時から大豆の種まきを、ジョンさん、あやさん（愛称）、す～さんと小山で行いました。この大豆（品種：大ダ

ルマ）は、ゆくゆくは所沢デポーの豆腐生産者の山下豆腐さんに原料として使ってもらう予定です。豊作になるとい

いなあ…。 

 

 

 

 

 

【作業報告（7/25～7/27）】  

・7/25（日）第 9回農業塾が開催されました。太陽光消毒のための透明マルチを剥がし、 

 人参（時無五寸・黒田五寸）の種をまきました。2 日後の台風に備えて、トマトやナスの支柱への結び直しも行ない

ました。共同区画のゴマに花が咲いています。次回 8/8にはトウモロコシの収穫を予定しています。 



 

 

 

 

 

 

 

・7/25（日）食と農の宮良さん・三好さん&大豆種まきメンバーで、食と農・協同村区画の大豆

の再度の種まき、落花生の草取り、サツマイモの蔓返しの作業を行ないました。 

 午後、応援隊の重盛さん、ユーミンさん、ジョンさん、あやさん、す～さん、小山で落花生マ

ルチ剥がしを実施しました。落花生のとても可愛らし

いお花が咲いてきています。（絵日記は農作業応援隊

のジョンさん作） 

 

 

 

・7/26（月）食と農の三好さんが、綿の草取りを行ないました。いつもお疲れ様です。 

・7/29（木）応援隊メンバージョンさん、あやさん、農業塾の武下さんの小学生の息子さん、小山、中根で、7/20に

蒔いた大豆の補植（まき直し）を行ないました。同じ日に蒔いたのに蒔き方（蒔く人）によって差がでることが発見

でき、来年に活かすことができました。今度こそはちゃんと芽が出ることを期待しています！ 

午後は職員小山、中根で、城の里芋に機械で土寄せを行ないました。暑い夏の時期に里芋はぐんぐん成長します。鶴

首かぼちゃも順調に育っています。 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（7/31～8/5）】  

・7/31（日）AMどんぐり村・お芋くらぶの里芋土寄せを行ないました。運営委員会のスタッフの他、お芋くらぶから

杉さん・山口さん・木村さん親子の 3組が参加、農業塾生の鵜飼さん夫妻と鈴木さんも応援に来てくれました。早朝

の雨で土が湿って重たくなり、作業が難渋しましたが、皆さんの汗まみれのがんばりで、何とかサツマイモの蔓返し

も含めた作業を終えることができました。お疲れ様でした。 

 

 

 



 

・7/31（日）AM 所沢ブロック食と農のメンバーで大豆の蒔き直しと NON-GMO の看板の設置を行ないました。早

く芽を出してくれると良いですね。 

・8/3（火）AM 実験圃場の落花生の草取りを行ないました。農業塾の鵜飼さん夫妻・鈴木さん、小山・赤間で作業を

行ないました。落花生の葉の生育が広がり、耕運機が入れないため、手作業で除草をしました。強い日差しの中、時

折り吹く風になごみながら、お昼まで作業を続けました。 

 

 

 

 

 

 

PM 夕方にジョンさんは残っていただき、小山と城の実践圃場の里芋に、乾燥除けとして麦わらを敷きました。普通の

里芋農家はスプリンクラーで水やりしますが、水分を欲しってぐんぐん大きくなるこの時期、昔ながらのやり方で、

日よけ対策を行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

・8/5（木）AM 職員赤間出勤。農業塾の鵜飼さん夫妻と鈴木さんが応援に来てくれました。実験圃場の落花生の草取

りを継続し終わらせました。大豆畑の畝間も耕耘しました。実験圃場を終えた後、同様に食と農の大豆畑の耕耘・協

同村のバヤ刈りを行ないました 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（8/7～8/19）】  

・食と農を考える委員会の三好さんや協同村運営委員の宮良さんが、こまめに来れる時に朝 6時ごろから草取りに来て

下さっていました（カウントできていなくてすみません）。そのため例年比べて、草に覆われて大変な部分が少なくて

済んでいます。お疲れ様です。 



・農作業応援隊のジョンさん（愛称）、す～さん（愛称）も適宜、畑の様子を見ながら、大豆畑の中耕＆土寄せ作業を行

なって下さいました。ありがとうございます。 

・昨年事務局として作業に来ていた丸山がお盆休み期間にバヤカリ作業をしてくれました。 

・8/17（火）農作業は雨天のため中止になりました。 

・8/19（木）協同村運営委員会の後で、春馬鈴薯収穫後の区画をバヤ刈りしました。所沢食と農のメンバーや農業塾の

鈴木さん・協同村運営委員会メンバーが、食と農の大豆畑の土寄せ・協同村区画の除草や綿の手入れを行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

協同村馬鈴薯跡バヤ刈り後       綿の花が咲きました           協同村の里芋の生育は順調‼  

 

 

 

 

 

 

 

実践圃場の大豆も順調です！（中耕後）           実践圃場の落花生は今までで最も順調です！ 

 


